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Dames en Heren,

Uw commissie heeft dit voorstel van resolutie bespro-
ken tijdens haar vergaderingen van 17 oktober 2023 en 
24 april 2024.

I. — PROCEDURE

Tijdens de vergadering van 17 oktober 2023 heeft me-
vrouw Frieda Gijbels (N-VA) de inleidende uiteenzetting 
van haar voorstel van resolutie DOC 55 3455/001 gedaan. 
Overeenkomstig artikel 28.1 van het Reglement van de 
Kamer heeft de commissie beslist over dit voorstel van 
resolutie de schriftelijke adviezen in te winnen van de 
gewesten en gemeenschappen, van de staatssecretaris 
voor Relance en Strategische Investeringen, belast met 
Wetenschapsbeleid, toegevoegd aan de minister van 
Economie en Werk, en van de tien federale wetenschap-
pelijke instellingen (KMKG, KMSKB, KIK, KBIN, KMMA, 
BIRA, KMI, KSB, ARA, KBR).

II. — INLEIDENDE UITEENZETTING

Mevrouw Frieda Gijbels (N-VA) is van oordeel dat het 
wetenschapsbeleid onvoldoende aandacht heeft gekregen 
tijdens deze zittingsperiode, terwijl het een gebied is met 
veel potentieel. De media berichten evenwel regelmatig 
over personeelsproblemen of over wanbeheer bij de 
voorbereiding van de viering van het tweehonderdjarig 
bestaan van België. Er bestaan dus nog steeds enkele 
grijze zones wat de werking van dit wetenschapsbeleid 
betreft.

De spreekster heeft de met Wetenschapsbeleid belaste 
staatssecretaris ook meerdere vragen gesteld over de 
situatie van het schip Belgica. De antwoorden daarop 
waren erg vaag.

Daarnaast heeft het Rekenhof een hele kluif aan 
de evaluatie van de verschillende wetenschappelijke 
instellingen binnen BELSPO. Er moeten overigens nog 
tal van inventarissen worden opgemaakt.

Het ruimtevaartbeleid kost meer dan in het regeerak-
koord werd afgesproken. Als gevolg daarvan moeten 
bepaalde gebieden, Defensie bijvoorbeeld, het met min-
der budget stellen. De spreekster is ermee ingenomen 
dat een Belg zijn astronautendiploma heeft behaald, 
ontegenzeglijk een return on investment, maar dat zou 
niet ten koste van de andere sectoren mogen gaan. Er 
werden duidelijke samenwerkingsakkoorden gesloten en 

mesDames, messieurs,

Votre commission a examiné ces propositions de loi 
jointes au cours de ses réunions du 17 octobre 2023 et 
du 24 avril 2024.

I. — PROCÉDURE

Lors de la réunion du 17 octobre 2023, Mme Frieda 
Gijbels (N-VA) a fait l’exposé introductif de sa proposi-
tion de résolution DOC 55 3455/001. La commission a 
décidé, conformément à l’article 28.1 du règlement de 
la Chambre, de demander des avis écrits sur cette pro-
position de résolution au Régions et Communautés, au 
Secrétaire d’État pour la Relance et les Investissements 
stratégiques, chargé de la Politique scientifique, adjoint 
au ministre de l’Économie et du Travail et aux 10 établis-
sements scientifiques fédéraux (MRAH, MRBAB, IRPA, 
IRSNB, MRAC, IASB, IRM, ORB, AGR, KBR).

II. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Mme Frieda Gijbels (N-VA) estime que la politique 
scientifique n’a pas eu assez d’attention lors de cette 
législature alors que ce domaine a beaucoup de potentiel. 
De plus, les médias alertent régulièrement des problèmes 
de personnel ou pour de mauvaises gestions relatives 
aux préparatifs du bicentenaire de la Belgique. Il reste 
encore des zones d’ombre au niveau du fonctionnement 
de cette politique scientifique.

L’oratrice a également posé plusieurs questions au 
secrétaire d’État en charge de la politique scientifique 
concernant la situation du navire Belgica. Les réponses 
étaient très vagues.

La cour des comptes est aussi fort occupée à éva-
luer les différents établissements scientifiques au sein 
de BELSPO. Par ailleurs, il reste encore beaucoup 
d’inventaires à réaliser.

La politique spatiale coûte plus que prévu dans l’accord 
de gouvernement. Par conséquent, certains domaines, 
comme la défense, ont vu leurs budgets diminués. 
L’oratrice se réjouit qu’un belge a reçu son diplôme 
d’astronaute, il s’agit d’un “retour d’investissement” 
mais cela ne doit pas être fait au détriment des autres 
secteurs. Des accords de coopérations clairs ont été 
convenus et la Région flamande a le droit d’avoir aussi 
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het Vlaams Gewest heeft ook recht op een deel van die 
return on investment, die door de spreekster overigens 
te gering wordt geacht.

De fractie van de spreekster is van oordeel dat binnen 
het wetenschapsbeleid eens echt orde op zaken mag 
worden gesteld, vooral qua budget en personeel. De 
spreekster vindt het wetenschapsbeleid overigens erg 
aansluiten bij de gemeenschapsbevoegdheden. Een 
debat over de verdeling van de taken zou dus wenselijk 
zijn, om overlappingen te voorkomen.

De federale wetenschappelijke instellingen moeten 
de kans krijgen zelf hun meerwaarde te creëren en te 
bewijzen, met name door hen een zekere mate van au-
tonomie te verlenen. Die aandacht voor de verzelfstan-
diging van de federale wetenschappelijke instellingen 
werd overigens opgenomen in het regeerakkoord.

Het voorstel van resolutie verzoekt de federale regering:

− de return on investment correct over de gewesten 
te verdelen;

− jaarlijks in de bevoegde Kamercommissie transpa-
rant te rapporteren over de gerealiseerde verdeling van 
de return on investment;

− een audit te organiseren die de kerntaken in kaart 
brengt;

− rekening houdend met die audit te blijven inzetten 
op een (kosten)efficiënte en rationele overheidswerking 
door de rol van het federaal wetenschapsbeleid tot het 
strikte minimum te beperken, de POD Wetenschapsbeleid 
(Belspo) en de federale wetenschappelijke programma’s 
af te schaffen en de bevoegdheden ervan – naargelang 
van het geval – te verdelen over de deelstaten, over het 
op te richten Interfederaal Ruimteagentschap (ISAB), 
de federale wetenschappelijke instellingen (FWI), de 
FOD Economie en andere FOD’s en universiteiten in de 
deelstaten, en ook door de corresponderende financiële 
middelen verhoudingsgewijs naar de deelstaten over 
te hevelen;

− vervolgens alle middelen inzake personeel en we-
tenschappelijk onderzoek en alle financiële middelen 
die de federale departementen aan de ruimtevaart-
activiteiten wijden, over te dragen naar de deelstaten 
met de verplichting om die middelen aan ruimtevaart 
te besteden, bij voorkeur via een zo snel mogelijk op te 
richten Interfederaal Ruimtevaartagentschap (ISAB) met 
rechtspersoonlijkheid, onder leiding van de gewesten 
en gemeenschappen, om zo bij te dragen tot een soe-
pelere en efficiëntere administratie, betere coördinatie 

une part de ces retours d’investissements qui restent 
trop peu selon l’intervenante.

Le groupe auquel appartient l’oratrice estime que 
la politique scientifique a besoin d’un réel aménage-
ment, surtout au niveau budgétaire et du personnel. 
L’intervenante estime que le domaine de la politique 
scientifique est très proche des compétences commu-
nautaires. Il faut donc mener un débat sur la répartition 
des tâches afin d’éviter des chevauchements.

Il faut laisser la possibilité aux établissements scienti-
fiques fédéraux de créer et de prouver leurs plus-value, 
tout en leur laissant une certaine autonomie. Cet élément 
était d’ailleurs repris dans l’accord de gouvernement.

La proposition de résolution demande au gouverne-
ment fédéral:

− d’opérer correctement la répartition régionale du 
retour sur investissement;

− de présenter chaque année, au sein de la commis-
sion compétente de la Chambre, un rapport transparent 
sur la répartition effective du retour sur investissement;

− d’organiser un audit recensant les tâches essentielles;

− sur la base de l’audit précité, de continuer à pro-
mouvoir un fonctionnement efficace, rentable et ration-
nel de l’administration publique, en limitant au strict 
minimum le rôle de la politique scientifique fédérale, 
en supprimant le SPP Politique scientifique (Belspo) et 
les programmes scientifiques fédéraux, en répartissant 
les compétences concernées, selon le cas, entre les 
entités fédérées, l’Office interfédéral pour l’Espace 
(ISAB) encore à créer, les établissements scientifiques 
fédéraux (ESF), le SPF Économie et d’autres SPF et 
universités au sein des entités fédérées, ainsi qu’en 
transférant proportionnellement les moyens financiers 
correspondants vers les entités fédérées;

− de transférer ensuite aux entités fédérées tous 
les moyens en termes de personnel et de recherche 
scientifique ainsi que tous les moyens financiers que 
les départements fédéraux consacrent aux activités 
spatiales avec l’obligation d’affecter ces moyens au 
domaine spatial, de préférence par le biais d’un Office 
interfédéral pour l’Espace (ISAB) doté de la personnalité 
juridique. Office à créer au plus vite, sous la direction 
des Régions et des Communautés, afin, d’une part, de 
contribuer ainsi à rendre l’administration plus souple et 
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van het ruimtevaartbeleid in België en te zorgen voor 
een billijke spreiding van de return on investment over 
de verschillende deelstaten;

− het op te richten Interfederaal Ruimtevaartagentschap 
de bevoegdheid te geven op internationaal niveau het 
Belgische standpunt op een gecoördineerde manier 
te verdedigen, rekening houdend met de belangen en 
behoeften van de verschillende beleidsniveaus;

− de opportuniteit te onderzoeken, al dan niet in 
samenwerking met onder andere privéactoren, an-
dere overheden en academische instellingen, om de 
structuur (met name het management en het financieel 
beheer) van de federale wetenschappelijke instellingen 
(FWI) te moderniseren en te harmoniseren, naar een 
nieuwe en efficiënte structuur die verantwoordelijkheid 
en responsabilisering garandeert, met aandacht voor 
de verzelfstandiging van de verschillende instellingen 
en het creëren van synergie in het bijzonder;

− de nodige maatregelen te treffen om ervoor te 
zorgen (met behulp van key performance indicators en 
kwaliteitsincentives) dat het wetenschappelijk onderzoek 
dat door de FWI’s wordt verricht, steeds kwaliteitsvol, 
verantwoord, up-to-date en relevant is, en waar enigszins 
mogelijk, steeds plaatsvindt in structurele samenwerking 
tussen de FWI enerzijds en kenniscentra en universitei-
ten anderzijds, zodat de universiteiten en kenniscentra 
maximaal aan kennisuitbreiding kunnen doen en de mid-
delen van de FWI’s optimaal benut worden (onder andere 
digitalisering en digitaal delen van data en collecties).

Ter afsluiting van haar betoog wijst de spreekster 
erop dat ter zake een audit dient te worden uitgevoerd, 
aangezien de manier waarop het wetenschappelijke 
beleid wordt beheerd, problematisch is.

III. — ALGEMENE BESPREKING

De heer Olivier Vajda (Ecolo-Groen) oordeelt dat de 
ruimtevaartsector in volle expansie is en dat België er uit 
een economisch en wetenschappelijk oogpunt dient op 
in te zetten. Het in de provincie Luxemburg gevestigde 
Euro Space Center is een economische en symbolische 
hefboom waarvan heel het land een graantje meepikt.

Toch staat de spreker niet achter de inhoud van dit 
voorstel van resolutie (DOC 55 3455/001).

plus efficace et à améliorer la coordination de la politique 
spatiale en Belgique et, d’autre part, de veiller à une 
répartition équitable du retour sur investissement entre 
les différentes entités fédérées;

− de confier à l’Office interfédéral pour l’Espace, 
encore à créer, la compétence de défendre la position 
belge au niveau international de manière coordonnée, en 
tenant compte des intérêts et des besoins des différents 
niveaux de pouvoir;

− d’examiner l’opportunité, en collaboration ou non 
avec notamment des acteurs privés, d’autres autori-
tés et des institutions universitaires, de moderniser et 
d’harmoniser la structure (à savoir le management et 
la gestion financière) des établissements scientifiques 
fédéraux (ESF) pour la transformer en une nouvelle 
structure efficace qui garantisse la responsabilité et la 
responsabilisation, sans perdre de vue l’autonomisation 
des différents établissements et la création de synergies 
en particulier;

− de prendre les mesures nécessaires pour faire 
en sorte (à l’aide d’indicateurs clés de performance et 
d’incitants à l’amélioration de la qualité) que la recherche 
scientifique menée par les ESF soit toujours de qualité, 
justifiée, actualisée, pertinente et s’inscrive toujours, 
autant que possible, dans une collaboration structurelle 
entre les ESF, d’une part, et les centres d’expertise et 
les universités, d’autre part, afin que les universités et 
les centres d’expertise puissent étendre leurs connais-
sances au maximum et que les moyens des ESF soient 
exploités de manière optimale (notamment grâce à la 
numérisation et au partage numérique de données et 
de collections).

Pour conclure, l’intervenante rappelle qu’un audit 
doit être mené sur le sujet car la gestion de la politique 
scientifique reste problématique.

III. — DISCUSSION GÉNÉRALE

M. Olivier Vajda (Ecolo-Groen) est d’avis que le 
domaine spatial constitue un enjeu économique et 
scientifique important pour la Belgique dans un secteur 
en pleine expansion. L’Euro Space Center se situant en 
province du Luxembourg crée des leviers en termes 
économiques et symboliques qui profitent à l’ensemble 
du pays.

Néanmoins, l’orateur ne partage pas le contenu de la 
proposition de résolution à l’examen (DOC 55 3455/001).
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Voor het overige wijst de spreker erop dat veel instan-
ties geen schriftelijk advies hebben bezorgd. Zou men niet 
beter wachten met stemmen tot zij hun advies hebben 
bezorgd? De ontvangen adviezen zelf zijn vrij negatief en 
zijn terughoudend wat het naleven van de bevoegdheids-
verdeling betreft. Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
herinnert er in zijn schriftelijk advies aan dat ruimtevaart 
een exclusieve federale bevoegdheid is. De verzoeken 
4 en 5 van het voorliggende voorstel hebben echter 
betrekking op de regionalisering van die bevoegdheid.

De fractie van de spreker zal dit voorstel van resolutie 
dan ook niet steunen, aangezien het beoogt alles te 
regionaliseren, zelfs sectoren die veel samenwerking op 
het nationale, Europese en internationale vlak vereisen.

Mevrouw Chanelle Bonaventure (PS) stelt vast dat 
de ontvangen schriftelijke adviezen de inhoud van 
het besproken voorstel niet steunen en dat sommige 
essentiële adviezen ontbreken, zoals dat van de tien 
wetenschappelijke instellingen. De spreekster vraagt 
of de hoofdindienster de schriftelijke adviezen niet wil 
afwachten alvorens tot stemming over te gaan. Haar 
fractie zal het voorstel van resolutie niet steunen.

Volgens de heer Jef Van den Bergh (cd&v) verdienen 
sommige verzoeken van dit voorstel het te worden on-
derzocht. Met het eerste verzoek kan rekening worden 
gehouden, omdat het vermelde akkoord moet worden 
nagekomen.

Bovendien bewijzen de door de hoofdindienster ver-
melde verwikkelingen dat men deze problematiek niet 
mag negeren. Misschien moeten er verbeteringen worden 
aangebracht.

Toch lijkt het voorstel van de N-VA om te regionali-
seren iets te verregaand, maar niet alles moet worden 
geschrapt.

Mevrouw Frieda Gijbels (N-VA) vindt het jammer dat 
er geen breder debat wordt gevoerd over dit onderwerp, 
want wetenschapsbeleid verdient bijzondere aandacht. 
Er zijn tijdens de huidige zittingsperiode zeer weinig 
mondelinge vragen over gesteld, terwijl sommige instel-
lingen zich in een moeilijke situatie bevinden.

Dit voorstel wil het wetenschapsbeleid niet afschaffen, 
maar het beter organiseren op het juiste beleidsniveau. 
Zonder ingrijpen zullen deze instellingen niet overleven.

De ruimtevaartindustrie is uitdrukkelijk aanwezig in 
Wallonië, maar is ook actief in Vlaanderen. Vlaanderen is 
jonger en dynamischer, ontwikkelt zich snel en kan een 

Par ailleurs, l’intervenant rappelle que plusieurs ins-
tances n’ont pas rendu d’avis écrits. N’est-il pas préfé-
rable d’attendre que ces organismes délivrent un avis 
avant de passer au vote. Les seuls avis reçus sont assez 
négatifs et émettent certaines réserves par rapport au 
respect de la répartition des compétences. Dans son 
avis écrit, la Région de Bruxelles-capitale rappelle que 
le domaine spatial est une compétence exclusive de 
l’autorité fédérale. Or, les demandes 4 et 5 de la pro-
position à l’examen visent à la régionaliser.

Le groupe auquel appartient l’orateur ne soutiendra 
pas la proposition à l’examen car son objectif est de tout 
régionaliser même pour des domaines qui demandent 
beaucoup de collaboration nationale, européenne et 
internationale.

Mme Chanelle Bonaventure (PS) constate que les 
avis écrits reçus ne soutiennent pas le contenu de la 
proposition à l’examen et il manque également des 
avis essentiels comme celui des dix établissements 
scientifiques. L’oratrice demande si l’auteure principale 
ne voudrait pas attendre les avis écrits avant de passer 
au vote. Son groupe ne soutiendra pas la proposition 
de résolution.

M. Jef Van den Bergh (cd&v) estime que certaines 
demandes reprises dans la proposition à l’examen 
méritent d’être analysées. La première demande peut 
être prise en compte car l’accord mentionné doit être 
honoré.

De plus, les péripéties mentionnées par l’auteure prin-
cipale démontrent qu’il faut prendre la problématique en 
considération. Des améliorations peuvent être de mise.

Néanmoins, l’objectif de régionaliser comme proposé 
par la N-VA semble aller un peu trop loin mais il ne faut 
pas tout supprimer.

Mme Frieda Gijbels (N-VA) trouve regrettable qu’un 
débat plus large ne soit pas mené sur le sujet car la 
politique scientifique mérite une attention particulière. 
Très peu de questions orales ont été posées sur ce 
sujet pendant cette législature alors que la situation de 
certains établissements est problématique.

L’objectif de cette proposition n’est pas de supprimer 
cette politique scientifique mais de mieux l’organiser 
au niveau de pouvoir adéquat. Si rien n’est réalisé, ces 
établissements ne pourront pas survivre.

L’industrie spatiale est importante en Wallonie mais elle 
est aussi présente en Flandre. Celle-ci est plus jeune et 
dynamique, se développe rapidement et pourra jouer un 
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belangrijke rol spelen in de ruimtevaartsector. De Vlaamse 
kmo’s willen deelnemen aan het ruimtevaartbeleid en 
er een meerwaarde toe leveren. Het Vlaamse Gewest 
vraagt ook al geruime tijd om beter overleg met het fe-
derale niveau. De spreekster meent dat België dankzij 
een interfederaal ruimteagentschap een sterke positie 
kan innemen op het internationale toneel. Elk gewest 
moet echter zijn eigen competenties kunnen ontwikkelen.

De spreekster vindt het ook jammer dat de huidige 
regering geen werk heeft gemaakt van autonomere 
wetenschappelijke instellingen, zoals nochtans in het 
regeerakkoord stond vermeld.

De heer Olivier Vajda (Ecolo-Groen) is van oordeel 
dat de slechte werking van de wetenschappelijke instel-
lingen niet thuishoort binnen het bestek van dit voorstel 
van resolutie.

Hij herinnert eraan dat samenwerking tussen gewesten 
en gemeenschappen geen zin heeft als de bevoegdheid 
uitsluitend bij de federale overheid ligt. Bovendien drijft 
de regionalisering de twee kanten van het land uiteen.

Toch zijn er verbeteringen mogelijk, met name 
op het vlak van onderzoek en de betrokkenheid van 
privébedrijven.

Mevrouw Frieda Gijbels (N-VA) benadrukt het on-
derscheid tussen ruimtevaartbeleid en industrie, en 
de gebrekkige dialoog op dat vlak. Een goede return 
on investment is alleen haalbaar als alle gewesten 
samenwerken.

IV. — ARTIKELSGEWIJZE BESPREKING EN 
STEMMINGEN

Consideransen A tot J

Over deze consideransen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De consideransen A tot J worden verworpen met 
10 tegen 5 stemmen.

Verzoeken 1 tot 8

Over deze verzoeken worden geen opmerkingen 
gemaakt.

rôle important dans le secteur spatial. Les PME flamandes 
demandent de participer à cette politique spatiale et d’y 
apporter une plus-value. La Région flamande demande 
aussi, depuis un certain temps, de mieux se concerter 
avec le niveau fédéral sur ce domaine. L’oratrice estime 
qu’une agence interfédérale spatiale peut permettre à la 
Belgique d’adopter une position forte sur la scène inter-
nationale. Cependant, il faudrait veiller à ce que chaque 
région puisse développer ses propres compétences.

L’oratrice estime également regrettable que le gouver-
nement actuel n’ait pas poursuivi l’objectif de rendre les 
établissements scientifiques plus autonomes, comme il 
est mentionné dans l’accord de gouvernement.

M. Olivier Vajda (Ecolo-Groen) estime que les dys-
fonctionnements des établissements scientifiques ne 
rentrent pas dans le champ d’application de la présente 
proposition de résolution.

Concernant la nécessaire collaboration entre les 
régions et communautés, l’orateur rappelle que celle-ci 
n’a pas lieu d’être lorsque la compétence est exclusive-
ment de l’autorité fédérale. De plus, la régionalisation 
éloigne les deux côtés du pays.

Néanmoins, des améliorations peuvent être réalisées, 
notamment au niveau de la recherche et de l’implication 
des entreprises privées.

Mme Frieda Gijbels (N-VA) souligne la distinction 
entre politique spatiale et industrie et c’est à ce niveau 
que le dialogue est mauvais. Le seul moyen d’arriver à 
un retour sur investissement correct est d’avoir toutes 
les régions autour de la table.

IV. — DISCUSSION DES ARTICLES ET 
VOTES

Considérants A à J

Ces considérants ne donnent lieu à aucune observation.

Les considérants A à J sont rejetés par 10 voix contre 5.

Demandes 1 à 8

Ces demandes ne donnent lieu à aucune observation.
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De verzoeken 1 tot 8 worden verworpen met 
10 tegen 5 stemmen.

Het gehele voorstel van resolutie wordt bijgevolg als 
verworpen beschouwd.

De rapporteur, De voorzitster,

Jef Van den Bergh Kim Buyst

Les demandes 1 à 8 sont rejetés par 10 voix contre 5.

Par conséquent, l’ensemble de la proposition de 
résolution est considéré comme rejeté.

Le rapporteur, La présidente,

Jef Van den Bergh Kim Buyst
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